

ADMINISTRADOR
D. ANTONIO GIBEL
A quien se debe dirigir toda la correspondencia.
No se devuelven los originales, aunque no se inserten.
L. LAGO DE SANTA TERESA, 4

SUSCRIPCIÓN
Madrid, una peseta al mes.
Provincias, cuatro pesetas trimestrales.
ANUNCIOS
En la plana 2.ª, una peseta línea.
En la 4.ª plana, cuatro pesetas línea.
Año V
4. AÑO DE SU FUNDACIÓN

Sábado 7 de Agosto de 1897

Núm. 1372

REPUBLICA MAYOR DE CENTRO AMÉRICA

Las noticias que por este último correo se han recibido de la América Central son muy importantes, pues que acusan gran actividad en el camino del progreso, del patriotismo y de la paz de todos y cada uno de los pueblos que constituyen aquella hermosa parte del mundo.

Guatemala, con su Exposición, está dando gallarda muestra del valor y del valer de la industria, las letras, las artes, las ciencias, la agricultura, el comercio, la minería, la navegación y el ejército en aquel país y en Costa Rica, Nicaragua, Honduras y San Salvador, que han acudido al gran certamen celosos de su buen nombre y para patentizar ante el mundo civilizado la riqueza de su suelo, la feracidad de sus campos, lo vasto, imponente é importante del talento y del trabajo de sus ilustres é ilustrados habitantes.

Honduras, amnistiendo á los que poco hace alteraron el orden y dedicándose con afán al mayor desarrollo de la instrucción pública, indica que pasaron los tiempos de los odios y de los despotismos.

El Salvador, aprobando convenios para construcción inmediata de vías férreas; decretando la ley municipal y el presupuesto general del Estado; proyectando la formación de un gran partido llamado *La Unión Liberal* con las diversas fracciones de parlamentaristas radicales y moderados, que se ponga frente del partido conservador que se apresta para la lucha.

Partido nuevo, con elementos antiguos y probados, que escribe en su bandera, entre otros principios, la ciencia ferredativa de los cinco Estados centroamericanos, y que para sostener sus principios vá á fundar un periódico y para mantener su organización creará una Junta directiva compuesta de cuatro vocales liberales moderados, tres radicales y tres parlamentaristas; siendo los firmantes del hermoso manifiesto convocatorio Emeterio Salazar, Rafael S. López, Guadalupe Ramirez, Abraham Rivera, J. Francisco Ariola, Carlos Arturo Imendia, Víctor Jerez, B. Navarro, Alonso Reyes Guerra y Rafael V. Gomez, con notados personajes en la política, notables en el periodismo, en la poesía y en la cátedra; gloria, honra y prez de la nación salvadoreña, que por esta su patriótica é desinteresada conducta merecen aplauso, consideración y gratitud, así como el presidente constitucional del Estado, general de división D. Rafael Antonio Gutiérrez, que con hábil, recta y acertada manera de gobernar ha logrado estos preciosos frutos que enaltecen á su país y enaltecen su meritable personalidad. Y por último los cinco Estados se han reunido en Guatemala y pactado en 15 de Junio del año actual la creación de la *República de Centro América*, cuyo primer presidente lo será el que actualmente lo es de Costa Rica.

TORIBIO FARRIO Y BUENO.

Lo del día

¿A qué negarlo? La preocupación del gobierno, como la del vecindario madrileño, es hoy el arriero de los consumos y el anuncio de probables alteraciones del orden.

Y como síntoma, el hecho es grave; porque prueba que el malestar es general y que la desconfianza y el descontento han hecho presa en nosotros, entendiéndose ya casi justificada cualquier protesta, lógica cualquier censura, predispuerto el campo para que arraigue cualquier semilla levantisca; anunciando la at-

mósfera á cada instante vientos de pavorosa tempestad...

No, no es solo el temor al motín de unas cuantas mujeres y niños lo que alarma nuestro espíritu.

No es solo el cierre de tiendas del comercio lo que nos sobresalta hoy.

No es el arriendo de consumos lo que realmente inspira temores y cuidados.

Es la situación del país; la irritación de todos sus ciudadanos; la falta de esperanza en quien nos lleve á puerto salvador, solucionando los graves conflictos que sobre España pesan; la desconfianza que inspiran nuestros gobernantes y la apatía pesimista del actual Gabinete; la carencia de autoridad en las autoridades y de fé común en el principio de autoridad.

Por esto el pueblo de Madrid—en el que no ha ocurrido nada—muestra hoy zozobra, inventa noticias graves; acoge con credulidad rumores de alborotos y aun de muertes cometidas por los amotinados en tal calle ó en cual plaza; tiembla por que las cigarreras recorran sus calles y contribuya á dar importancia extraordinaria á sucesos que la tienen, sí, pero relativa nada más.

Urge que cese un estado de cosas tan bochornoso é insostenible, para que la neurosis no se convierta en terrible explosión de nervios ó degenera en irremediable agotamiento de energías.

En los mercados

En la plaza de la Cebada es donde la agitación ha sido mayor. Desde las primeras horas de la mañana vió onse algunos grupos sospechosos compuestos de mujeres, que comentaban los sucesos de los Cuatro Caminos.

A las diez de la mañana llegó un grupo de cigarreras que levantó los ánimos, siendo inútiles los esfuerzos de los agentes de la autoridad para reprimir el motín que comenzaba.

Dando voces y gritos de guerra Canuto, salieron varios grupos á la calle de Toledo, dirigiéndose uno por la calle de la Ruda y los demás por otras calles adyacentes. Inmediatamente los establecimientos cerraron sus puertas, y como por encanto desaparecieron los numerosos puestos que hay establecidos en las aceras y en las calles.

Pronto los grupos fueron disueltos por guardias municipales y de orden público. Algunas parejas recorrieron las calles próximas aconsejando que se cerraran los establecimientos.

Inmediatamente se cerraron las puertas de la Plaza de la Cebada, dejando solo abierta la que dá á la calle del mismo nombre. En la calle de Toledo se colocaron varias parejas de caballería de guardia civil.

A las once de la mañana la tranquilidad había reaparecido y vuelto á abrirse casi todos los establecimientos y puestos.

Algunas mujeres que cruzaban de un lado para otro, decían que á la una esperaban la consigna y una comisión de las zonas.

Pero después de la una, la tranquilidad no había vuelto á alterarse.

En el mercado de los Tres Peces ocurrió á las once de la mañana algo parecido. Un grupo comenzó á escandalizar y á los gritos de ¡ya vienen! ya están ahí! se cerraron tiendas y escaparates y desaparecieron los puestos.

Algunos grupos han recorrido las calles próximas á los demás mercados pero ya guardias municipales habían preparado á

los comerciantes y casi todos tenían á medio abrir sus puertas.

En el resto de Madrid la normalidad fué absoluta.

MARRUECOS

El ministro de Estado niega que el gobierno de Marruecos haya pagado á Francia, como ha dicho un periódico, indemnización alguna por el saqueo al barco *Propper*.

Respecto á la muerte del maquinista del vapor *Sevilla*, el gobierno de España ha hecho la reclamación que procede, y espera que tenga el debido resultado, en beneficio de la justicia que la familia de dicho maquinista invoca.

La carencia del trigo en el Rif hace que muchas kabilas se acometan unas á otras para disputarse este grano.

Kaid Omar, el célebre gobernador de Séfrou, ha vuelto á sus crueldades con los hebreos.

Se obliga á trabajar como esclavos noche y día por la miserable suma de dos reales de vellón.

A uno que hizo varias advertencias raso nadas ordenó que le aplicaran 300 palos, de jándole en el más lastimoso estado.

Los representantes europeos acreditados en Tánger realizarían un acto meritorio in fluyendo cerca del sultán para que destituyese á ese funcionario.

Parece ser que un vicecónsul europeo en esta capital ha escrito á su ministro en Tánger con tal objeto.

También se ha elevado una solicitud á la Alianza israelita de París para que destituyese á ese funcionario.

Ha llegado á Fez Mr. Michaux Belaire, vicecónsul interino de Francia, durante la ausencia de Mr. Marcilly, que hace poco salió para su país natal en uso de licencia.

También ha llegado un viajero francés, llamado Mr. Gondeaux, que por una apuesta ha dado la vuelta al mundo á pié y sin un céntimo en el bolsillo. En su viaje ha sido herido en varias ocasiones por los indios. Ahora se dirige á España y Francia, y al llegar al punto convenido recibirá los 80.000 duros convenidos en la apuesta.

COMERCIO ANGLO-ESPAÑOL

El embajador español en Londres ha remitido al señor duque de Tetuán una interesante Memoria comercial del distrito consular de Liverpool, correspondiente al año 1896.

Pruébase en ella con datos fidedignos que, contra lo que se cree generalmente, no ha disminuido el comercio de aquella ciudad, á pesar de la competencia que le hacen Manchester, Bristol y otros puertos ingleses y alemanes.

Manifiesta el embajador que la importación procedente de España y de las provincias de Ultramar ascendió en dicho año á 3.010.946

libras, ó sea un aumento de 40.591 sobre la realizada en 1895.

Las exportaciones para España y Ultramar ascendieron á libras 3.074.516, ó sea 82.117 menos que en 1895.

Deúcase de este balance lo favorable que es para España.

Deben mencionarse especialmente entre las mercancías importadas los vinos: embarcaron en Liverpool, en dicho año, 557.311 galones, siendo su valor 78.637 libras esterlinas, de los que 235.164 galones fueron de vino blanco, por valor de 54.755 libras.

La importación de nuestros vinos continuará en aumento si los comerciantes españoles siguen enviándolos, como hasta ahora, de buena calidad.

La importación de naranjas en 1896 tuvo un aumento de 73.171 libras, comparada con la de 1895, á pesar de la competencia de Australia y de los esfuerzos y trabajos e los comisionados extranjeros para impulsar las transacciones de sus respectivos países con Liverpool.

El embajador en Londres llama particularmente la atención de los industriales exportadores españoles sobre el particular, para que imiten el ejemplo de dichos agentes, que logran los mejores resultados de sus gestiones.

EN ORIENTE

GRECIA Y TURQUÍA

De los telegramas de Fabra tomamos las siguientes noticias:

En vista de la noticia de que la escuadra turca ha salido de los Dardanelos con dirección á la Canea, el buque de guerra francés *Suchet* ha marchado á Sitia, el italiano *Rey Humberto* á Suda y otros tres buques, austriaco, italiano y ruso á Roshimno.

La situación en el interior de la isla de Creta no ha variado.

Continúa la lucha entre cristianos y musulmanes.

Los musulmanes han dado alevosamente la muerte á un cristiano, hiriendo, además, á dos hijos de éste.

—El periódico *Daily Chronicle* inserta un despacho de Viena dando como seguro é inminente un cambio ministerial en Constantinopla.

—Las diferencias y gestiones presentadas entre los plenipotenciarios respecto á las garantías del pago de la indemnización á las capitulaciones pueden considerarse vencidas.

Las negociaciones prosiguen, y acaso reciban nuevo impulso á causa de los graves incidentes ocurridos en la frontera de Servia.

Los turcos desmienten que hayan tomado parte en ellos tropas regulares.

—El gobernador de la isla de Creta ha dado cuenta á los almirantes extranjeros de que la escuadra turca no se dirige á Creta sino á Sighri.

Ecos del extranjero

El impuesto para los pobres en Francia

El proyecto de ley redactado en Francia para la represión de la mendicidad y para regular el cobro del impuesto para los pobres, dispone lo siguiente:

1.º En todo el territorio francés se percibirá en provecho de los pobres, por medio de un sello especial, un impuesto de 50 céntimos de franco sobre todos los billetes de favor para teatros, bailes, cafés, conciertos, circos, museos, velodromos y demás espectáculos semejantes.

2.º En estos mismos teatros, bailes, cafés, conciertos, etc., se percibirá siempre por medio de un sello en favor de los pobres un impuesto.

De diez céntimos por toda localidad hasta las de tres francos inclusive.

De veinte céntimos por toda localidad de más de tres francos hasta las de seis francos inclusive.

De treinta céntimos por toda localidad de seis francos en adelante.

3.º Quedan suprimidos todos los contratos de abono.

La caridad en París

El presupuesto del Ayuntamiento de París para el año 1898 asciende á la cantidad de 344.599.000 francos, cantidad mucho mayor que la que importaba antes de la revolución de 1789 el presupuesto de todo el reino de Francia.

Ninguna ciudad del mundo tiene un semejante presupuesto: 31 millones absorbe tan sólo la Prefectura de policía, y 11 la Beneficencia pública, cuyo presupuesto total alcanza á la cifra de 50 millones de francos.

La Beneficencia cuenta con 18 millones, procedentes de legados y donativos. El resto, hasta los 50 millones, lo proporciona el Estado. La cuasi totalidad del dinero aplicado al sostenimiento de hospitales, hospicios, manicomios y asilos de niños, quedando relativamente muy poco para el socorro á domicilio de los menesterosos.

En cambio existen en París cerca de 3.000 instituciones caritativas, debidas á iniciativas particulares, con objeto de socorrer á infelices de todo género: indigentes enfermos, niños, ancianos; ó que responden á las fines de diversas obras de preservación, reparación, y salvación morales.

Las hay también para los tuberculosos, para los presos, para las parturientas y para los recién nacidos.

La ciudad de París puede muy bien considerarse como la capital del reino de la caridad.

Con el objeto de unificar tantas iniciativas aisladas, y de oponerse, por otra parte, á inicuas explotaciones en daño de los verdaderamente necesitados, instituyóse hace pocos años una inspección central de Beneficencia, que puede ser considerada como un verdadero Ministerio de Caridad pública.

Algo se gasta en empleados y en materia de oficinas, pero tales dependencias han resultado á la postre reproductivos, dados el orden

que es bueno, noble, hermoso y poético.

Los grandes señores de la corte la tenían rencor al ver su virtud. Hasta decían que el regente la odiaba porque, llamada á Sceaux para dar allí una muestra de su talento, había deslumbrado una noche los parterres deliciosos de aquel palacio, donde mademoiselle de Launay gastaba tanto taquito para divertir á la hija enana del gran conde.

Estas últimas circunstancias aumentaron aún su popularidad.

Y los burgueses, siempre enemigos del poder y de los cortesanos, la hubiesen de buena gana servido de escolta detrás de su carroza.

Sus ligeros piecitos eran los que la conducían todos los días á su modesto cuarto, sito en la hórtería del barrio de la *Neuville France* en la feria de Saint Laurent, donde la compañía dirigida por el ilustre Sr. Sandaraque, é nulo y sucesor de los Allard, de los Mauricio y de los Alejandro Bertran, daba en aquellos días representaciones.

cierto que Colombe no se parecía en nada á las mujeres de su clase.

Jamás ninguno de aquellos mimados de la fortuna, que habían sucedido á Law de Lauristan en el arte de arruinar los pueblos, se había aproximado á ella para llamarla pequeña, cogiéndole la barbilla como hacen los financieros con las señoritas del teatro desde los tiempos más remotos.

Jamás había cenado ni en el Palais-Royal, donde las pupilas de la Filón se codeaban con las duquesas; ni en Luxemburgo, donde madame de Berry había entragado las alfombras de Maria de Medicis, á las botas de Riom, aquel hombre imprudente y mal educado.

Jamás, en fin, Colombe se había internado en ninguna de «aquellas casitas» con ninguno de «aquellos señores» que rodeaban al regente.

Y no es que nuestra cónica fuese un ser raro, privilegiado ó extraño, no; era sencillamente una joven lindísima, enamorada de su oficio, sencilla, casi salvaje, un poco bohemia, pero la cual llevaba en ella el germen de todo lo

O bien la pregunta era: ¿Qué representa esta noche, en la feria de Saint Laurent, la graciosa Colombe?

—A ésta es á la que vamos á seguir, si place al lector

La feria de Saint-Laurent, cuya fecha, duración y sitio han variado según los tiempos, tenía lugar en su origen en los terrenos que existen junto á la carretera de París á Saint-Denis desde una capilla que allí había hasta la casa de los padres lazarisitas, antiguo hospital de leprosos, abadía por sus campanarios y fortaleza por sus murallas.

Había allí una gran pradera que se extendía desde el punto en que están hoy las estaciones del Este y del Norte, hasta aquelen que se estableció más tarde el convento de San Lázaro, cuyo edificio está ocupado hoy día por el hospital Lariboisiere.

En 1663 dicha feria se estableció definitivamente delante de la iglesia de Saint Laurent; es decir, en la calle del mismo nombre, que tenía su entra-

torna. ¿Es ese toque que se oye tan lejano?

—Sí.

—Es que anuncia nuestros despo-sorios.

y la equidad que se advierten hoy en el repartimiento de los socorros, mediante la existencia de un Centro que ha logrado unificar y hacer converger á un propio fin tantos esfuerzos aislados como realizan, impulsados por el nobilísimo sentimiento de la caridad, los parisienses.

Sesenta años de progreso

El imperio británico abarca hoy día un área de 10 millones de millas cuadradas, y cuenta con una población de 350 millones de habitantes.

En 1842 los ferrocarriles transportaron 10 millones de pasajeros; actualmente pasan de cien millones.

En 1840 la Gran Bretaña poseía 23.000 barcos mercantes, la mayoría de madera; en 1896, 22.000 vapores de hierro y acero.

En 1870, se transmitieron en todo el Reino Unido 10 millones de despachos telegráficos; en el año próximo pasado se expidieron más de 70 millones.

En 1837, las exportaciones e importaciones ascendieron á 140 millones de libras esterlinas; en 1895 á más de 800 millones.

Hace sesenta años 1.200 artículos estaban sujetos al pago de derechos aduaneros; hoy escasamente llegan á una docena.

En 1859 había 1.157.000 mendigos en Inglaterra y Principado de Gales; en 1896, este contingente se redujo á 780.000.

En 1850, un niño por cada 89 individuos asistía á las escuelas; de cada 20 personas, una era pordiosera, y una de cada 700, criminal.

En 1894, un niño, de cada ocho sujetos, acudía á las escuelas; un individuo de cada 38, era pobre, y tan solo uno de cada 2.500 había sido procesado.

La civilización en América

Traducimos de la conocida Revista *The Forum* la siguiente opinión formulada en dicha publicación por Mr. C. Eliot Norton, acerca de los «Aspectos de la civilización en la América del Norte.»

Después de reconocer la inmensa prosperidad material que han alcanzado los Estados Unidos, dice:

«Principiamos el presente siglo pobres, y, por lo tanto, obligados á una gran frugalidad; lo terminamos ricos y pródigos; pero esta gran prosperidad material encierra en su seno graves é innumerables peligros; pues á pesar del sistema adoptado de las escuelas libres, la ignorancia cunde cada día más en toda la América del Norte, en la que la corte sana, buena educación y gusto refinado, difícilmente se encuentran; no existiendo estas deficiencias solo en las clases trabajadoras y proletarias, sino que se extienden y son conspicuas aun entre individuos favorecidos por la fortuna, y esto se demuestra de un modo claro y palmario en la educación doméstica que reciben los niños, los que en su gran mayoría son voluntariosos, poco amantes de la familia, discolos, interesados, enemigos del estudio, irascibles y de carácter demasiado independiente, vicios que se desarrollan con la edad y producen efectos de sastreros, de distintas naturalezas, en todas las clases de la sociedad norteamericana, las que ocupan, y es de suponer ocuparán, un puesto preeminente en el mundo de los negocios, pero también un rango muy inferior, muy bajo, en el mundo intelectual.»

PORTUGAL

Escriben de Oporto lo siguiente, con fecha 3 del actual:

«Aquí y en Lisboa se considera inminente una revolución.»

El malestar es grandísimo y el enojo público notorio.

Ya hubiera sobrevenido el conflicto.

PRIMERA PARTE

En la feria de Saint-Laurent

I

Los dos clavos de París

Si hay un país donde el proverbio de «un clavo saca á otro clavo» esté perfectamente aplicado, es París, que no sería, sin esto, la villa más espiritual del mundo.

París tiene siempre un clavo, hombre ó mujer, acontecimiento ó cosa del cual están suspendidas la curiosidad, la atención y el interés de sus habitantes.

Añadiré que, á menudo, ese clavo

Los enemigos del actual orden de cosas habían organizado un levantamiento.

Fueron descubiertos por la traición de un periodista, que vendió al gobierno el secreto de los planes.

Entonces se detuvo el golpe, se practicaron registros domiciliarios, se cogieron documentos, listas de comprometidos, etc., etc.

Descubrióse que iba á operarse un alijo de armas de fuego, que no eran ajenos al plan militares de graduación elevada y autoridades civiles.

Unos fueron destituidos, desterrados otros. Considerábase que la conspiración continúa y la favorece el estado de la opinión pública, que está excitadísima.

Elementos templados y de orden tomarán parte de lo que suceda. Verdaderamente, los abusos del gobierno y los escándalos administrativos han llegado al límite de lo intolerable.

La prensa que aparentando oposición sirve al gobierno, que de esta especie de periódicos los hay en todas partes, ha inventado una teoría para tranquilizar al Trono y despiatar el juicio del extranjero; se dice que la agitación es más ficticia que real y que el gobierno no la favorece y la deja crecer á fin de que entre el tumulto que se produce sean aprobados ciertos proyectos financieros que son discutidísimos.

Pero la agitación es honda y temerosa y el disgusto llega á todas partes, al comercio y á la industria, á los centros mercantiles, agrícolas y bancarios, á los tenedores de papel y, en suma, á cuantos algo representan en la vida lusitana.

Se conspira en público y contando con la complicidad de todos y se espera un tremendo cataclismo.

La censura del gobierno para la prensa es terrible. El elégrafo está cerrado y no se puede transmitir ni la noticia más insignificante.

ESPECTACULOS

ELDORADO.—En este nuevo teatro tuvo lugar el estreno de *Fray Julio Ruiz*, pesadilla cómica-lírica en un acto y ocho cuadros, letra de Julio Ruiz, música de los maestros Ruiz (A.) y López.

Admitida la *tesitura* de tal bufonada; conocido el nombre del autor actor, protagonista ecéncico y real de la obra, el éxito que obtuvo se explica perfectamente.

Entreteniéndose, demuestra en quien la trazó gran ingenio y picardía teatral; hace reír con sus *chistes* (de almanaque muchos, de color verde subidísimo algunos), y, en fin, salvado lo escabroso del asunto; tolerada la deprecupación que *brilla* en todas sus escenas y situaciones, los aplausos que recibió fueron justos.

La música es superior á la letra. Se repitieron dos números y agradaron todos, principalmente el coro de frailes, que se hará pronto popular.

La ejecución no ofreció, en detalle, nada que merezca ser especialmente consignado; en conjunto, bien todos, y muy requetebien los coros.

PRINCIPE ALFONSO.—Restablecida de su indisposición la simpática primera tiple Clotilde Perales, desde hoy, sábado, tomará parte en el pasillo veraniego *Agua, azucarillos y aguardiente*, que con tan extraordinario éxito continúa representándose en este teatro. En la misma noche, y en la revista *Fotografías animadas*, cuyas representaciones se cuentan por llenos, se dará á conocer una nueva escena, que será interpretada por la señora Perales y Emilio Meseje; también se exhibirá en el cinematógrafo animado de dicha obra, un nuevo cuadro de actualidad. En breve se pondrá en escena una opereta

nueva, que con el título de *La Venus negra*, han terminado dos conocidos autores.

MARAVILLAS.—Hoy, sábado, se verificará la apertura del teatro de Maravillas. Las funciones de noche, así como las de tarde, en los días festivos, se dividen en secciones.

TOROS.—El próximo domingo matarán en la plaza de Madrid reses de López Navarro los aplaudidos diestros *Minuto* y *Faico*.

Glorias nacionales

Defensa de Castelnovo

3 de Agosto de 1539

En la empeñada lucha que con los turcos sostenían los españoles tomaron éstos la plaza de Castelnovo, situada en la Bósua, dejando en ella de guarnición 3.000 españoles al mando del maestre de campo D. Francisco Sarmiento.

Cuando Solimán II supo la pérdida de esta plaza tuvo tal acceso de furor, que inmediatamente dió las órdenes para que la población fuera atacada por tierra y por mar, simultáneamente, mandando al efecto á Ulamén con 30.000 infantes y 3.000 caballos, y al pirata Barbarroja con su escuadra, en la que iban 15.000 hombres.

No se arredró el intrépido Sarmiento al ver semejante lujo de fuerzas, y organizando la defensa, rechazó con valor varios ataques, en uno de los cuales murieron más de mil genizaros, tropa que orgullosamente solía decir: *Un español basta para dos turcos, pero un genizaro basta para dos españoles.*

Viendo la inutilidad de estos ataques, prohibió Barbarroja la lucha personal y ordenó bombardear constantemente la plaza con toda la artillería de mar y tierra, durando cinco días con sus noches el fuego, hasta que quedó la ciudad completamente destruida, sin que quedara piedra sobre piedra; sin embargo, tres veces seguidas fué rechazado el asalto por los heroicos españoles que tan valientemente defendían aquellas humeantes ruinas y el montón de cadáveres que habían formado más de dos mil españoles.

El valiente Sarmiento, cubierto su cuerpo de heridas, arengaba todavía á los pocos que quedaban, cuando una bala de cañón acabó con la vida del ilustre y esforzado caudano.

Al fin tomaron los turcos posesión de las ruinas el 7 de Agosto, habiendo perdido casi todos los genizaros y más de diez mil turcos.

(Prohibida la reproducción.)

Los Estados Unidos

La cuestión de Hawái

Según las últimas noticias de Nueva York, el vapor *San Francisco*, llegado de Honolulu, ha llevado la nueva de que en los círculos oficiales de Hawái se cree que las instrucciones dadas por el gobierno de Washington á los barcos de guerra norteamericanos llegados á aquellas islas consisten en proclamar el protectorado, si el Congreso no votaba la anexión.

Asimismo se cree en Honolulu que el protectorado se proclamará el 2 de Agosto.

Por otra parte se dice, con referencia á noticias de Washington, que el gobierno de Casa Blanca ha ordenado que no desembarquen las tropas del *Almirante Beardslee* sino en caso de necesidad absoluta para proteger á los súbditos americanos.

Desde Nueva York

Noticias de Cuba

Por Nueva York, telegráficamente, comunican dos noticias desagradables, y que necesitan confirmación.

En una se habla de proposiciones de paz hechas á Gómez y rechazadas, de cuyo asunto hablaba ya hace ocho días un telegrama particular recibido por un periódico de Madrid.

La otra se refiere al parte de un inspector de Sanidad, que allí dicen tener en Cuba los Estados Unidos, según el cual el vómito se ha declarado epidémico en la isla.

En este sentido nada han dicho las autoridades españolas ni los telegramas particulares de la Habana.

Masó, presidente

Los mismos despachos de Nueva York añaden:

«El filibustero Masó, llegado á esta capital, dice que el cabecilla Masó es el designado para la presidencia de la República en las elecciones próximas; pues los cubanos prefieren resivir á Calixto García para cuando logren su soñada independencia. Dicho Masó trae las necesarias instrucciones para crear tres Juntas independientes: una en Nueva York, otra en Washington y la tercera en la Florida.

Ha llegado también el cabecilla Rabell.»

EXÁMENES LIBRES

En cumplimiento del Real decreto de 22 de Noviembre de 1839, Real orden de 26 de Julio de 1893 y demás disposiciones vigentes para dar validez académica á los estudios libremente hechos, en lo que se refieren á las enseñanzas que se cursen y puedan aprobarse en esta Universidad, todos los días no festivos, comprendidos desde el 17 al 31 del presente mes de Agosto, plazo improrrogable, según las citadas disposiciones, se admitirán en los respectivos negociados de esta Secretaría general, durante las horas de diez á doce de la mañana, previa exhibición de la cédula personal corriente, las instancias de los que en Septiembre próximo deseen obtener dicha validez académica.

MERCADOS

SORIA

Se ha recrudecido la enfermedad variolosa, habiendo sido atacados en la última semana ganados lanares de Gomara, Poveda, Ucero y Viana, los que han sido convenientemente acantonados para evitar la propagación.

PALENCIA

El mercado de ganados de Villada de la pasada semana ha estado poco concurrido, habiendo entrado 110 reses vacunas, de las que se vendieron 58, que se pagaron de 12 á 14 pesetas la arroba de peso en vivo, según clase.

OVIEDO

En los mercados semanales de reses vacunas se ha notado mayor movimiento por la gran exportación que se ha hecho por tierra durante la segunda quincena de Julio á las provincias del Norte.

En la capital, en el mercado del 22 del pasado, un solo traficante adquirió 310 reses con destino á Torrelavega y Santander; la exportación ha aumentado mucho por la parte oriental de la provincia, siendo, á juzgar por los datos de los especuladores, de unas 2.300 cabezas durante el mes de Julio.

La misma por ferrocarril, en igual período de tiempo, ha sido la siguiente: para Barcelona, 18 vagones de ganado mayor y uno de terneras; Madrid, 16 de mayor y cinco de terneras; Palencia, cuatro de ganado mayor y tres de carneros; Grijota, dos; Zaragoza,

León, Villada y Vitoria, cada una un vagón; total, 53 vagones con 1.410 reses vacunadas y 269 terneras.

Los precios han subido durante la segunda quincena de Julio una peseta por arroba.

HUELVA

El ganado vacuno y lanar ha bajado algo, por haber sido este año más abundante en cria que el anterior y tener pastos en abundancia.

CIUDAD REAL

No se tienen noticias de que se haya propagado la epidemia variolosa en las ganaderías lanares de esta provincia, por lo que se espera que desaparezca el contagio, que permanece localizado.

CASTELLÓN

El estado de la ganadería en esta provincia es satisfactorio, tanto en salud como en carnes.

BURGOS

Poca concurrencia se nota en los mercados de ganados de esta comarca.

En el de la capital celebrado últimamente entraron 161 reses vacunas, 10 terneras y 232 carneros, de los que se vendieron 72 reses vacunas, 12 terneras y 126 carneros. Los precios por unidad de 10 kilos en vivo, han sido de 10 á 11,50 pesetas en el vacuno; de 14 á 18 en las terneras, y de 11 á 12 en los carneros.

VITORIA

El mercado de ganados de esta capital se ve poco concurrido, siendo muy pocas y de escasa importancia las transacciones efectuadas.

ZARAGOZA

Las carnes manifiestan cierta tendencia á la baja en sus precios, por el mucho ganado ba to que afluye á los mercados.

TOLEDO

Hay poca animación en este mercado de ganados, no verificándose transacciones de importancia. Se nota alguna tendencia al alza.

SORIA

Continúa la animación en el mercado de lanas, haciéndose ventas de relativa importancia.

SEVILLA

Siguen efectuándose buenas transacciones en lanas, que tienen licitadores, no sólo para el mercado de la Península, sino también para Francia, á donde se han hecho algunos envíos.

PEÑARANDA DE BRACAMONTE

(Salamanca)

Lana blanca fina, 110 reales arroba; basta, 52; negra fina, 80; basta, á 41.

BALTANAS

(Palencia)

Lana negra sucia, á 45 reales arroba. CHEVICO DE LA TORRE (Palencia) Lana blanca, á 50 reales arroba; ídem negra, á 43.

POZOBLANCO (Córdoba)

Lana blanca fina, 60 reales arroba; basta, á 45; negra fina, á 70; basta, á 44.

MÉRIDA (Badajoz)

Lana blanca fina, á 52 reales arroba; basta, á 50; negra fina, á 50 reales, y basta, á 45.

TORQUEMADA (Palencia)

Lana blanca fina, á 80 reales arroba; negra basta, á 40.

El doctor Zertucha

Copiamos de *El Carbayón* de Oviedo.

«El famoso médico de Maceo, que tanto dió que hablar cuando la muerte de aquel cabecilla en Punta Brava, se encuentra en esta procedente de Borines.

Es un joyen de aspecto simpático, que aunque de algo más edad, aparenta solo unos 25 años. Tiene trato agradable y no le falta gracia en la conversación.

De los asuntos cubanos, no dice nada mués-

— 79 —

que no hubiese tenido algunas docenas del retrato de Cartouche ó del señor Cartouche, como llamaban respetuosamente á aquel bergante de mérito, y no había ni una sola taberna donde no estuviese suspendido del muro.

Aquel ladrón en jefe y la joven de que hemos hablado, dejaban muy atrás á los clavos que les habían precedido.

Ya no se ocupaba nadie de la calle de Quincampoix, ni de la banca del Mississippi, ni del duelo pendiente entre Felipe de Orleans y los bastardos de Luis XIV.

¿Quién pensaba en Voltaire saliendo de la Bastilla con su manuscrito de Oedipe debajo del brazo, ni en el abate Dupoix haciendo firmar á Londres el tratado de la cuádruple alianza? Pero todas las mañanas, al despertarse, París se preguntaba:

—¿Habrán prendido ya á ese bribón de Cartouche?

Esta palabra *bribón* empleada en el sentido de esos tios ricos que murmuraban, aprobándolas *impetto*, contra los *bribones* sobrinos, sintiendo no haberlas podido ellos cometer,

— 78 —

Seré más breve en cuanto al retrato del rival de Colombe en admiración y favor públicos.

Este se llamaba Luis Dominico Cartouche. Pasaba por haber ennoblecido el oficio de ladrón, tan calumniado hasta entonces.

No se hablaba más que de sus fechorías: robos, asesinatos, secuestros, engaños y timos de todo género.

En fin, había que creer que allí, en el más escondido rincón de su conciencia, París estaba orgulloso de aquel bandido de primera calidad.

Había nacido éste en París, había hecho sus estudios en París y era una gloria de París.

¿Qué mal había, pues, en que París se sintiese orgulloso de él?

La fotografía no se había inventado por aquella época, pero sí el grabado, que era suficiente para propagar los ojos, la boca y la nariz de los personajes célebres.

Con dificultad se hubiera encontrado en París un vendedor de estampas

— 75 —

no tiene tiempo de enmohecerse en su sitio.

Pero en cuanto cae, otro le sucede, le empuja.

En el año 1721, en la menor edad del niño que debía llamarse Luis XV *el bien amado*, y bajo la regencia del duque de Orleans, que debía dar tanto que hablar á la novela y á la historia, París era, en verdad, una ciudad de privilegio.

Por esta época, París tenía dos clavos en vez de uno.

Una linda mujer y un notable caballero.

La primera se llamaba *Colombe*. En el teatro, la joven tomaba el nombre de *Colombine*, y así se veía escrito en los cartels de la compañía *des Peits-Bouffons du Roi*.

Al escribir *mujer*, la pluma se rebelaba, porqu *Colombe* ó *Colombine* era más bien una niña.

En la corte no se hablaba más que de la finura de su talento, de la gracia picante de su rostro y de su reputación de virtud y de candor.

Esto parecerá extraño; pero es lo

trase reservadísimo, aunque haciendo protes-
tas de fidelidad á España; increpa á los cuba-
nos de la manigua, donde también estuvo él
(aunque por equivocación) y cree que la gue-
rra acabará pronto.

Va hoy á Villaviciosa para saludar á parien-
tes que dice tener allí; luego irá á Gijón. Des-
pués embarcará para Cuba.

En Borines fué objeto de curiosidad, sobre
todo por parte del elemento americano tan nu-
meroso en el concejo de Piloña.

NOTAS POLITICAS

El Sr. Cos Cayón mantuvo durante todo el
día de ayer correspondencia telegráfica fre-
cuente con el Sr. Presidente del Consejo,
dándole cuenta de los incidentes que iban ocu-
rriendo en Madrid.

Aparte los pasajeros alborotos ocurridos
por la mañana en los mercados, el día de
ayer fué tranquilo, y así se lo comunicó al Sr.
Cánovas al Sr. Ministro de la Gobernación.

Por la tarde, los telegramas del ministro
dirigidos al jefe del Gobierno, reflejaban el
mayor optimismo.

Según el Sr. Cos Gayón, han desaparecido
los temores de alteración del orden público
y sólo resta á las autoridades estar preveni-
das para cuando la empresa arrendataria
entre en funciones, que será á primeros de
Septiembre.

Anoche conferenciaron con el ministro de
la Gobernación los Sres. Azcárraga, Peña
Ramiro y Sánchez Toca, para cambiar im-
presiones y comunicar noticias de los suce-
sos del día.

Al final de la entrevista refirieron los
acuerdos anteriormente tomados para la con-
servación del orden.

Anteayer se celebró un meeting republicano
fusionista en Valencia, sin que ocurriera nin-
gún incidente digno de consignarse.

Por enfermos embarcaron ayer en Manila
con rumbo á la Península el gobernador mi-
litar de aquella plaza y segundo cabo, gene-
ral Zappino, el general de brigada Sr. Suero
y el jefe de Sanidad, Sr. Plá.

También regresen por innecesarios 500 in-
dividuos de tropa.

Para sustituir al general Zappino, indícase
al general Rey, á quien se sustituirá en su ac-
tual cargo el general Castillo.

Se ha comentado mucho la fuga del hijo
del infame Calixto García y de otro sujeto
deportado que le acompaña.

Tan pronto como el ministro de la Guerra
tuvo conocimiento de la fuga telegráfico go-
bernador militar de Chafarinas ordenándole
que instruya expediente con la mayor activi-
dad en averiguación de las causas del suce-
so.

Han sido también dictadas algunas dispo-
siciones con el fin de ver si los fugitivos pue-
den ser capturados.

Hasta el día 25 no se celebrará el meeting
organizado por los silvestistas de Almería.

En esta expedición acompañarán al señor
Silvela los Sres. Cárdenas, Rancés, Ruiz y
otros amigos de Málaga.

Parece cosa ya acordada que el día 13 se
celebre en Valdepeñas un meeting carlista, al
que asistirán los Sres. Mella, Casasola y otros
prohombres del carlismo.

Mañana regresará á Madrid el señor mi-
nistro de Ultramar.

Aún no se sabe cuándo llegará á San Se-
bastián el nuevo ministro de los Estados Uni-
dos Mr. Woodford, mas se supone que será
el 25 al 30 del actual.

Mr. Taylor ha recibido ya cartas de Mac-
Kinley ordenándole que retire las credencia-
les; pero á pesar de esto no abandonará el
puesto hasta la llegada de Woodford, que
viene acompañado de todo el personal.

Mr. Taylor tiene empeño en terminar en
España y antes de abandonar el cargo que
desempeña el segundo tomo de la «Historia
de la Constitución inglesa con relación á los
pueblos germanos y la Constitución ameri-
cana.»

El primer volumen de la mencionada obra
le valió á Mr. Taylor el puesto que ahora
ocupa.

El director de nuestro estimado colega *La
Vanguardia*, Sr. Feijóo y Torres, que estaba
procesado por la publicación de un artículo en
el primer número de dicho periódico, ha sido
preso ayer, cosa que en verdad lamentamos.

Dice *La Lealtad* de Vitoria:

«El Sr. Moret se propone hacer propaganda
de partido en algunos de las poblaciones de
importancia que existen en la región gallega,
secundándole en su labor otros caracterizados
fusionistas de aquella provincial»

El Sr. Moret va muy satisfecho de su estan-
cia en Vitoria y sus inmediaciones. Volverá
á esta ciudad á mediados de Septiembre, y se
propone residir aquí hasta fines de Noviem-
bre, haciendo frecuentes viajes á Madrid,
donde exigirán su presencia algunos asuntos
de partido.

El Sr. Moret dará en la primera quincena
del mes últimamente citado la conferencia
que, dedicada á los artesanos, le fué solicita-

da por una comisión perteneciente á una de
las sociedades de aquella ciudad que hay aquí
establecidas.

El tema de la conferencia parece será el de
«El trabajo y el capital» y es probable se ce-
lebre el acto en uno de uno de nuestros tea-
tros.»

Ayer continuó la mejorada nuestros fondos
públicos.

Claramente demuestra esta mejora que la
gente de Bolsa no se preocupa de los motines
de Consumos que se prodigaron ayer por Ma-
drid.

El 4 por 100 inferior se cotizó al contado á
64,75 y 64,70.

El 4 por 100 exterior á 80,70 y 80,65, y en
Barcelona á 81,80.

Los francos á 30,70.

Las libras á 3. 85 y 32,82

El 4 por 100 exterior abrió en París á 62,00;
pero luego retrocedió algunos céntimos para
reponer á 62,12.

El *Globo* dice:

«Los párrocos de Madrid que suscribieron
el telegrama á D. Carlos, fueron el de San
Lorenzo y el de la Concepción.»

Reformas en Filipinas

Los Sres. Cánovas y Castellano han ultima-
do las reformas que han de llevarse al ar-
chipiélago Filipino.

El Sr. Castellano dará cuenta de ellas al
Consejo de ministros, que se reunirá en Ma-
drid tan pronto como regrese de San Sabas-
tían; y una vez aprobadas por el Consejo, se
enviarán los decretos á la firma de la reina.

Estas reformas son de tres clases: jurídicas,
políticas y económicas. Se introduce una im-
portante modificación en el Código penal de
Filipinas en lo relativo á los delitos contra el
orden público, la integridad del territorio y
las sociedades secretas, aclarándose algunos
conceptos de las leyes actuales, señalándose
con claridad y precisión los hechos punibles.
Entre las modificaciones está el castigo y de-
claración punible el amado pacto de sangre.

Las indicadas reformas no merman las fa-
cultades de las principales; sólo las restrin-
gen algún tanto. La designación de los capi-
tanes municipales, cargo equivalente á las
principales, queda reservado en las nuevas
reformas al gobernador general, que hará los
nombramientos previa propuesta de los elec-
tores de cada principalía.

Se suprimen todos los jueces de paz, todas
las principales y pueblos pequeños, desem-
peñando sus funciones los capitanes munici-
pales. Los jueces de paz se conservan en Ma-
nila, Ilo Ilo y otras poblaciones importantes.

Respecto á la parte financiera, ha aproba-
do el Sr. Cánovas el plan de Hacienda pro-
puesto por el Sr. Castellano, que establece
varios tributos indirectos que regirán en el
actual presupuesto de 97-98. Quedan en
estudio, para establecerlos en el próximo,
otros nuevos tributos que tienen por objeto
atender á las necesidades del nuevo contin-
gente del ejército colonial.

Más adelante irán aplicándose nuevas re-
formas.

Según manifestación del Sr. Cánovas, no
han tratado nada del Banco de Manila,
puesto que con anterioridad le fueron con-
cedidas facultades bastantes para su desenvol-
vimiento.

Respecto de la creación del Tribunal de
Cuentas de Filipinas, no se hará nada por
ahora.

El arriendo de los consumos

SIN NOVEDAD

Después de los escándalos ocurridos por la
mañana, no volvió á alterarse en lo más mí-
nimo la tranquilidad.

En todos los edificios oficiales había retenes
de la guardia civil con los caballos ensillados,
y dispuestos á salir al primer aviso, y por
algunas calles, principalmente de los barrios
bajos, patrullaban parejas de la benemérita.

En el ministerio de la Gobernación se com-
ponía el retén de la guardia civil de caballería
de 25 hombres.

En la Escuela de Veterinaria, situada frente
á la Fábrica de Tabacos, hallábanse acuar-
teladas algunas parejas de la guardia civil.

LOS COMERCIANTES

Excepto los establecimientos próximos á
los mercados, que tuvieron que ser cerrados
por la mañana, cerca de las once, todos los
demás de Madrid permanecieron todo el día
abiertos, sin que ocurriese incidente al-
guno.

Por la tarde también estuvieron abiertos
los de los mercados y calles próximas, veri-
ficándose e, como de costumbre, las transac-
ciones y ventas.

Los alarmistas han resultado defraudados
en sus pesimismo.

Los anuncios de cierre general de tiendas
en los barrios extremos y en el centro de
la capital, de manifestaciones, de algaradas y
de motines, vinieron ayer por tierra ante la
sensatez y cordura del vecindario madrileño.

En el Ayuntamiento

LA SUBASTA

El Sr. Limón ofrece 22.400.000 pesetas.
El arrendatario tuvo que depositar por la
mañana en la Tesorería municipal para to-
mar parte en la subasta, el 50 por 100 en efec-
tivo metálico del tipo señalado, ó sea pesetas,
1.119.950,64.

La fianza que tendrá que presentar al ha-
cerse cargo del contrato, ha de representar en
metálico la cuarta parte de los 22.400.000 pe-
setas, ó sean 5.600.000.

La subasta tiene que ser sancionada por la
superioridad. Una vez hecho esto, el arrenda-

tario se encargará del arriendo en el término
de veinte días, á contar desde que se le haga
la notificación. De lo contrario, quedará
gualmente rescindido el contrato y perderá la
fianza provisional ó la definitiva que tuviese
presentada.

EN LOS CUATRO CAMINOS

«Todo está igual.»
Los establecimientos cerrados, y el vecin-
dario tranquilo y en expectativa.

Un grupo de mujeres que estaba estaciona-
do bastante lejos de la gloria y en la calle
de Bravo Murillo, comentaba los hechos ocu-
ridos en la barriada.

Una de las comadres callejeras decía:
—Pues hoy es el día de la muerte. ¡Hoy sale,
hoy sale!

—Pero el qué? —preguntó otra.

—Pues nada; que en el Ayuntamiento se
verifica hoy la subasta de los consumos; y el
comercio, según los papeles, cerrará sus
tiendas, y el gobierno tendrá que retirar de
aquí la fuerza para atender á lo del interior
de Madrid.

—Dios lo quiera—contestó sonriendo una
juven morena que respondió al nombre de
Marilena.

Hablan de las prisiones hechas.
E peran que todos serán puestos en liber-
tao.

—Si no, peor para Canuto y el Guerrillero
—terminó una de las mujeres.

En los Cuatro Caminos había, además de
la guardia civil de caballería, 40 individuos
de cuerpo de seguridad.

EL JUZGADO

El Sr. Ponca de Leon, juez instructor en
averiguación de los hechos ocurridos el
día 3 en los Cuatro Caminos, se presentó
ayer en las cárceles Modelo y de Mujeres,
con objeto de interrogar á los individuos
que fueron detenidos con motivo de dichos
sucesos.

Ningún cargo apareció contra los 19 in-
dividuos que fueron llevados á la Carcel
Modelo, detenidos por los agentes de la auto-
ridad.

De las 12 mujeres detenidas fueron pusa-
das en libertad siete, que ando únicamente en
la conocida verdulería *La Lubiales* y cuatro
migas suyas que la acusaban en el día
que se hicieron dichas detenciones.

De Filipinas

IMPRESIONES Y NOTICIAS

Ha llegado á Barcelona, procedente de Ma-
nila, el vapor *Conadonga*.

Desde la capital de Cataluña telegrafían á
El Imparcial lo siguiente:

«El día de mi embarco en Manila la insu-
rrección estaba más palpitante que al comen-
zar los tristes sucesos.

En Bulacán y en Nueva Ecija existían se-
rios temores.

Los insurrectos, diseminados por el país y
formando guerrillas, procuraban sorprender
y batir á los soldados españoles.

Las fuerzas leales se mantenían á la defen-
siva; pero aun así tenían que sostener casi
todos los días combates parciales con los re-
beldes, que por esta razón nos causan bajas
continuas.

A consecuencia de estos la inseguridad era
muy grande en los campos, y se hacía imposi-
ble salir de los poblados.

En Laguna, Batangas y Tayabas, el ene-
migo había hecho grandes trabajos para fo-
mentar y propagar el movimiento insurrec-
cional.

Poco antes de mi embarco acaba de dispo-
nerse la retirada de las tropas de la última de
las mencionadas provincias.

La insurrección había corrido á Tablac
y creíase que pronto volvería á presentarse en
Pangasinan y Cavite.

En todos los nuevos combates que se li-
braban experimentábase muy sensibles bajas.

La opinión pública estuvo durante largo
tiempo hondamente alarmada con motivo de
los indultos concedidos por el general Primo
de Rivera. Tanto se censuró la conducta del
general, que persuadido éste, sin duda, de
cuán perjudicial era la amplitud de los indul-
tos, se decidió por fin á adoptar medidas se-
rias, y el 10 de Julio cerró el periodo de
perdonos que venían concediéndose.

De la organización probable de un contin-
gente de ocho mil hombres se hablaba mucho
en la capital del Archipiélago, donde no fal-
taban personas que calificasen de improce-
dente la medida.

No se hablaba menos del estado de la insu-
rrección, que en concepto de algunos podría
llegar á su apogeo en cuanto pase el período
de las aguas.

Por lo que se refiere á la política actual de
Archipiélago, no ocultaré que era objeto de
acerba crítica, y mucho menos que se la con-
sidera como precursora de conflictos.

Cuando el estado económico, es desas-
toso.

Decláse que nn establecimiento de crédito
había introducido de contrabando cuatro mi-
llones de pesos mejicanos, y que la unión de
la moneda insular á la española agravó la
situación de los cambios.

Urge el remedio de todo esto para evitar la
miseria, pues exhausto el Tesoro, no se paga
á las clases pasivas y se retrasa el pago de
las obligaciones corrientes.

El volcán Magon, que á mi salida de Fili-
pinas estaba en erupción, muy imponente por
cierto, redujo á cenizas á Libog, y causó la
muerte á cuatrocientas personas.

Los vecinos huyeron llenos de pánico.

El *Legazpi* estuvo amenazado

En la comarca decláse que la erupción ac-
tual es la mayor que se ha conocido.

El vapor *Conadonga*, á bordo del cual he
venido, ha hecho buen viaje.

Han llegado en el general Sarde, los te-

nientes coronelos Alvarado, Capilla, Irrago-
rri y Carpio, el comandante Sarthou y 700
soldados, de ellos 300 enfermos.

Durante la travesía fallecieron diez y fray
Juan Villaverde.

Además de los expresados han llegado el
filibustero pintor Luna.»

LA GUERRA EN CUBA

COMITÉS ESPAÑOLES

En Tampa han sido creados comités espa-
ñoles para fomentar el desarrollo de la ma-
rina de guerra.

EL GENERAL WEYLER

El general en jefe del ejército de Cuba, se-
ñor Weyler, continúa en la capital de Ma-
taanzas.

INDULTOS

En la Habana han sido indultados dos reos
condenados á muerte en Consejo de guerra.

PRISOS

Han sido detenidos el director y el admi-
nistrador del hospital Militar de la Habana,
acusándoles de ciertos abusos en el desem-
peño de sus respectivos cargos.

NOTICIA RECTIFICADA

El ministro de Marina ha negado en abso-
luto la noticia telegráfada al gobierno de los
Estados Unidos por el inspector de Sanidad
de aquella nación en la Habana, referente á
haber aparecido la fiebre amarilla con carac-
ter endémico entre los marineros españoles á
consecuencia de haber entrado á ganos bu-
ques de guerra en el arsenal contiguo al
Hospital Militar.

Precisamente, según las últimas noticias
recibidas por el general Beranger, los buques
de guerra se hallan cruzados por aqueitas
costas.

LA MARINA EN CUBA

MÉDICO HERÓICO

La prensa de Cuba hace grandes elogios
de la conducta del ilustrado y heróico médico
del regimiento de caballería de la Reina, don
Francisco Marañes del Valle, que fué grave-
mente herido en la acción del día 6 de Julio
en los montes y potrero Mayubá (Puerto Prin-
cipe).

Nuestra columna se componía de infantería,
caballería y artillería. El médico Sr. Marañes,
que iba en la vanguardia, se bajó del caballo
para curar dos heridos, y cuando concluyó
este trabajo se lanzó bruscamente sobre los
insurrectos, fué herido por una bala Maússer
que le atravesó el muslo izquierdo, perforan-
do el hueso. La misma bala mató el caballo
que el Sr. Marañes montaba.

El Sr. Marañes lleva cuatro meses en Cuba
siempre en operaciones, y su conducta ha sido
tan heroica, que antes del hecho á que nos re-
ferimos, ha recibido tres cruces rojas, dos
de ellas pensionadas.

UNA LÁPIDA

Un escultor cubano, llamado Hugué, ha
solicitado permiso para colocar gratis una
lápidá conmemorativa sobre el sepulcro de
Eloy Gonzalo, el héroe de Cascorro.

EL «JOVER SERRA»

A la Coruña ha llegado el vapor *Jover Serra*,
de la compañía del marqués de la Génida.

Ha hecho la travesía en catorce días y me-
dio, por causa del mal tiempo.

Para la Coruña ha conducido gratuitamente
156 soldados. Estos han sido muy atendi-
dos y expresan su reconocimiento por el buen
trato que se les ha dispensado.

El vapor ha traído para diferentes banque-
ros un millón y ciento ochenta y cinco mil
pesos plata.

Después zarpó el *Jover Serra* para Santan-
der con 84 pasajeros.

Setenta y dos soldados han ingresado en
Santo Domingo, 13 en la Cruz Raja y dos en
el hospital.

Noticias

En los Jardines ocurrió un incidente
que, gracias á la oportuna intervención de
algunas personas, no tuvo consecuencias lamen-
tables.

Un camarero del café, en formas descom-
puestas y sin razón ninguna, agredió de obra
á un caballero que reclamaba ser bien servi-
do, y como no lo conseguía, se levantó para
retirarse, en el momento en que el camarero
enarbó una silla, que por fortuna no dió al
parroquiano.

El camarero fué detenido por dos guardias
de Seguridad.

Una vaca brava, cuyo dueño se ignora ha-
sta ahora quién es, se situó en la carretera de
Castilla, frente á la Casa de Campo, y al pa-
sar dos hombres que regresaban del trabajo,
arremetió contra ellos el animal, y produjo á
Juan Mellado varias heridas graves en dife-
rentes partes del cuerpo, y al que acompaña-
ba á Mellado lesiones en la cabeza y en la
cara.

Un guarda que acudió en auxilio de los
trabajadores dió un tiro á la vaca con tanta
fortuna que cayó muerta.

Los lesionados fueron curados en la Casa
de Socorro correspondiente.

En una tienda de comestibles de la calle de
la Montera, fué detenida ayer tarde una mu-
jer que intentó hacer pasar por buena una
moneda falsa de dos pesetas.

La detenida llevaba en el bolsillo 19 mone-
das de dos pesetas, falsas también.

No es exacta la noticia referente á haber
sido hallado en Sanúcar de Barrameda un
perro de la propiedad de uno de los tripulan-
tes del naufragado *Reina Regente*

En Alanix han sido víctimas de un farsante
varias familias que tienen parientes en el
Ejército en Cuba.

Hace pocos días se presentó en dicho pue-
blo un sujeto, titulándose sargento de caba-
llería, que venía de Cuba, donde había cono-

cido á varios soldados de Alanix, que le
dieron no pocos objetos como pañuelos relo-
jes, cadenas, etc., etc., para sus respectivas
familias.

El falso sargento se alojó en casa de un
matrimonio que tiene un hijo en Ultramar,
y para quien traía también algunas baratijas,
que no podía entregar por haberse dejado la
maleta en Constancia.

La madre del soldado mandó á su marido
al último pueblo para que averiguase si era
cierto, y el timador no esperó la vuelta del
emisario, sino que desapareció del pueblo,
no sin llevarse algunas cantidades que logró
sacar con engaños á unas infelices mujeres.

En un taller de pirotecnia de Santander se
inició un incendio que hizo temer, en los pri-
meros momentos, grandes siniestros.

Por fortuna, aunque han explotado más de
ochenta kilos de pólvora, sólo ha causado el
hundimiento completo del local, pero sin pro-
ducir desgracias personales.

Dicen de Montilla que, mientras Manuel
Cerezo, guarda del cortijo «Guzmendo», salió
á forragear, un hijo suyo, niño de cinco años,
se puso á jugar con una pistola cargada que
entró bajo una cama.

Disparada el arma por el niño, el proyectil
hirió mortalmente á una hermanita de siete
años.

Los niños habían quedado al cuidado de su
madre, que, por estar ciega, no se dió cuenta
de la desgracia hasta que oyó la detonación
del arma y los lamentos de los pequeñuelos.

Vacantes

Las secretarías de los Ayuntamientos de
Baena (Córdoba) con 2.500 pesetas de San-
taella, en la misma provincia. Plazo para
ambas vacantes, hasta el 29 del mes actual.

—La de Monreal del Campo (Teruel) con
1.250, hasta el día 15.

—Las de los de Benicarló (Castellón) con
1.000 pesetas, y Artes (Barcelona) con 999,
hasta 31 del actual.

—La del de Puebla de Sancho Pérez (Bada-
joz) con 995, hasta el 28.

—La del de Galipienso (Navarra) con 1.000
pesetas, hasta el día 13.

—La del de Revilla Vallegara (Burgos) con
500, hasta el 28.

—La del de Pedro Bernardo (Avila) con 995
pesetas.

—La del de Mirusña (Avila) con 675, hasta
el 13.

S. M. la reina firmó ayer mañana los decre-
tos siguientes:

Poniendo en vigor la declaración firmada
por los representantes de España y Guate-
mala, relativa al estado civil de los respecti-
vos súbditos de uno y otro país.

Disponiendo lo mismo en lo que respecta á
la declaración entre España y Costa Rica.

Ascendiendo á médico Inspector de 2.ª cla-
se con destino al 5.º cuerpo de ejército á don
Bernardino Gallego.

Bolsa

FONDOS PÚBLICOS

DÍA 29 DÍA 30

4 por 100 perpetuo interior

Fin corriente. 64 60 64 65

Idem fin próximo. 00 00 64 60

Serie F, de 50.000 pts. nomins. 64 60 64 65

Idem E, de 25.000 id. id. 64 60 6

GUANOS, ABONOS Ó MINERALES

DE LA

Compañía Agrícola y Salinera de Fuente-Piedra

Medalla de oro en las Exposiciones universales de París y de Barcelona. Gran diploma de honor en Londres

Se remiten gratis cartillas y prospectos.

Precios libres de todo gasto de porte para el labrador hasta toda estación de ferrocarril y puerto.

No hay agricultura posible sin abonar las tierras

Dirección: Preciados, 53, MADRID

LA FAVORITA

Agua higiénica para teñir el cabello y la barba. La mejor inofensiva y tónica, sin nitrato de plata ni substancia nociva, según comprueba su análisis. Destinamos 1.000 pesetas al que demuestre que en nuestro preparado existe dicho metal. Evita las enfermedades del cuero cabelludo, contribuyendo á su crecimiento, no mancha la piel ni la ropa. Usase con la mano ó esponjita. Precio de frasco, 3,50 pesetas.

De venta en las principales Perfumerías y Peluquerías de Madrid y provincias. Por mayor en casa del autor M. Macián, Caballero de Gracia, 30 y 32, entresuelo Madrid.

EXPORTACIÓN Á PROVINCIAS

ADMINISTRACION:

4, ARCO DE SANTA MARIA, 4

CORREO DE MADRID

ADMINISTRADOR:

DON ANTONIO GINE

SECCION SECRETARIAL

Cinco años de constantes trabajos en defensa del secretariado. han sido premiados con la confianza y las simpatías de éste, proclamando el CORREO DE MADRID órgano central indispensable para la propaganda de la unión secretarial.

Correspondiendo á tan honrosas distinciones y perseverante en la misión que al nacer se impuso de ser auxiliar, jamás director de intereses y derechos ajenos, por entender que á la clase secretarial la sobra razón inteligencia y entusiasmo para conquistar por sí misma sus justísimas aspiraciones, entrega esta Sección á los más entusiastas del Cuerpo, mediante convenio aprobado y firmado por todos, constituyéndose un Consejo de redacción que es garantía del éxito en la campaña emprendida.

SECCION POLITICA Y DE NOTICIAS

Aparte de la Sección Secretarial, el CORREO DE MADRID llena cumplidamente su misión de diario político de noticias, conteniendo tanta lectura útil como otro cualquiera de su clase. Su información política, absolutamente independiente, y sus diversas secciones generales contienen cuanto de interés ocurra en la nación y en el extranjero.

Publica además novelas interesantes y recreativas, siempre morales, resultando así un diario popular de lectura amena, abundante y variada, suficiente á satisfacer todos los gustos, á la vez que el más barato de cuantos se publican en Madrid.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Madrid, una peseta al mes. Provincias, CUATRO pesetas trimestre

PAGO ADELANTADO

SUSCRIPCIÓN COMBINADA

AL «CORREO DE MADRID» Y A

LA ADMINISTRACIÓN PRÁCTICA

ENCICLOPEDIA DE ADMINISTRACIÓN MUNICIPAL

premiada en las exposiciones de París y Chicago

Por un convenio concertado entre las empresas de estas dos publicaciones, en obsequio del cuerpo secretarial, podemos ofrecer á nuestros lectores la suscripción de este diario, en combinación con tan indispensable revista para cuantos desempeñan Secretarías de Ayuntamiento ó Juzgado, y en general para todos los empleados de la Administración pública.

Nada diremos de lo que ha sido, es y se á el CORREO DE MADRID, pero sí recomendamos á nuestros lectores *La Administración Práctica*, como la mejor de las publicaciones de Administración municipal, no solo porque con la debida anticipación expone la forma de prestar en cada mes todos los servicios, sino también porque insertando, con los formularios y ejemplos prácticos, las disposiciones vigentes en cada materia, y resolviendo cuantas consultas de interés general se le dirijan, sin perjuicio de contestar por carta las urgentes, evita el innecesario gasto que supone la adquisición de obras y manuales administrativos y el peligro de aplicar erróneamente disposiciones que en aquéllas aparecen a veces como vigentes, aun cuando en realidad fueron ya derogadas por otras disposiciones.

El precio de la suscripción de esta revista es 15 pesetas anuales y 16 la del CORREO DE MADRID; pero suscribiéndose por un año á estas dos publicaciones, el precio será 27 pesetas anuales.

Es indispensable para obtener estas ventajas hacer el pago al pedir las suscripciones.

MODELACION IMPRESA DEL «CORREO DE MADRID»

Tenemos confeccionada en excelente papel de hilo é impresión esmerada la de todos los servicios de Ayuntamientos y Juzgados municipales. Los pedidos se despachan á correo seguido.

Las principales ventajas que á los Municipios reporta la modelación de esta casa son la economía en los reintegros y la facilidad y sencillez para llenar los impresos.

Esta imprenta no tiene corresponsales para la venta en provincias. Se entiende directamente con el comprador, dejando en beneficio de éste el descuento que en otras épocas hacía á los mediadores.

CATÁLOGOS GRATIS

Los precios de nuestro catálogo son los corrientes de las empresas que con más economía surten de modelación impresa á los Municipios. Sin embargo, en su deseo de favorecer en todo á la clase secretarial, esta casa cede á los Sres. Secretarios la comisión del 20 por 100 en cuantos pedidos, grandes ó pequeños, le hagan, y del 25 por 100 á los Secretarios suscriptores al CORREO DE MADRID. Para mayor facilidad esta empresa sirve la modelación en cuenta abierta por trimestres á los que se hallen al corriente en el pago de los impresos servidos en el anterior, y á los suscriptores que tengan satisfecho el trimestre correspondiente.

No estando dentro de estas condiciones, los peticionarios deberán acompañar el importe á cada pedido, descontándose siempre la omisión del 20 ó 25 por 100.

OBRAS ADMINISTRATIVAS, TODAS VIGENTES que facilita el «Correo de Madrid»

¡sus suscriptores, sin premio ni comisión alguna, francas de porte.

LA ADMINISTRACION LOCAL.—Memoria sobre los vicios y abusos existentes en los Municipios y proyectos y bases para corregirlos, con un proyecto de elevación á carrera de los Secretarios de Ayuntamiento bases para el establecimiento oficial de un Montepío, por D. Bartolomé de Vera, Secretario de Ayuntamiento. Obra que obtuvo el premio del Conde de Toreno, bajo el patronato de la Real Academia de Ciencias Morales y Políticas. Edición de lujo costeada por dicha Corporación, como regalo al autor, según las bases del concurso.—Precio, 2,50 pesetas.

MANUAL DE RECLUTAMIENTO Y REEMPLAZO DEL EJÉRCITO, por D. Manuel Serrano y Perea, oficial 1.º del Excmo. Ayuntamiento de Madrid.—Precio en rústica, 6 pesetas.

LA ADMINISTRACION LOCAL.—Reconocidas causas de su lamentable estado y remedios que precisa, con una reseña histórica de las Venerandas Municipalidades de Castilla, por D. Elias Romera, exdiputado provincial.—Precio, 5 pesetas.

EL CACIQUISMO, novela contemporánea por D. Onofre Viladot, Secretario de Ayuntamiento.—Precio, 2,50 pesetas.

Manual del Timbre del Estado, 2 pesetas.

Guía de Consumos (2.ª edición), 2,50.

Guía de Aportes (8.ª edición), 3,50.

Novísimo Prospecto de la Contribución Industrial y de comercio, 2.

Guía de Intas, ó de reclutamiento y Reemplazo del Ejército y tripulaciones de los buques de la Armada (15.ª edición), con un apéndice de 1896, 3.

El Libro de los Ayuntamientos, ó sea Ley Municipal vigente (Novísima edición), 1,50.

Guía de Cédulas personales, (5.ª edición), con un apéndice de 1895, 1.

Elecciones de todas clases, con 95 formularios muy importantes, 2.

Edictos y solares, con Exposición, Real decreto y Reglamento provisional de 24 de Febrero de 1894, para la administración, investigación y cobranza de los mismos, 1.

Derechos reales y transmisión de bienes, con un extenso repertorio alfabético de todas las materias sujetas al impuesto, 2.

Ley de Sufragio universal para la elección de diputados á Cortes, y Ley Electoral de 8 de Febrero de 1877 para senadores, anotadas, 1.

Elecciones de Concejales y Diputados provinciales, con arreglo á la ley de Sufragio universal vigente y reales decretos de 5 de Noviembre de 1890 y 24 de Marzo de 1891, con 35 formularios importantes y división por distritos para las provinciales, con las variantes introducidas por las leyes de 3 de Julio de 1883 y 12 de Mayo de 1893; todo anotado extensamente, 1,50.

Manual de Contabilidad de la Hacienda pública, 1,50.

Administración económica provincial al é inspección de la Hacienda pública

—Contiene este folleto el art. 65 de la ley de presupuestos de 5 de Agosto de 1893; el Real decreto y Reglamento de igual fecha, y la Exposición, Real decreto y Reglamento provisional de la inspección, etc., de 14 Septiembre del referido año; anotado todo extensamente, 1.

Guía completísima del impuesto especial sobre el alcohol.

Manual del servicio de inspección é investigación de la Hacienda pública, que contiene el Real decreto y Reglamento de 31 Agosto de 1892, 1.

Legislación de Minas.—Obra completísima con dos Apéndices, publicados el uno en 10 de Agosto de 1892 y otro en Septiembre de 1892, 3,50.

Contribución territorial, cartillas y amillaramientos, con Apéndice de Septiembre de 1893 y ley de Presupuesto de 5 de Agosto de los propios mes y año, 4.

Guía de Secretarios de Ayuntamiento, con muchos Formularios de expedientes, etc., y un Apéndice de Marzo de 1893, 3,50.

Ley Provincial vigente. (Última edición). Con un Apéndice de Marzo de 1893, 1.

Guía del uso de armas, caza y pesca, 0,75.

Manual de Procedimiento de las reclamaciones económico-administrativas del ministerio de Hacienda y del procedimiento administrativo para todas las oficinas centrales, provinciales y locales dependientes del Ministerio de la Gobernación, 1.

Reglamento del Resguardo de consumos de 29 de Septiembre de 1885, con notas importantes. (Edición de Julio de 1889), 0,50.

Manual de emigraciones. (Edición de Mayo de 1888), 0,75.

Ley del juicio por Jurados, extensamente anotada. (Ediciones de Mayo y Julio de 1885), su precio, 1.

Guía de la prestación personal para obras públicas y municipales —(Edición de id. id.), 1,50.

Contratos administrativos de los Ayuntamientos y Diputaciones provinciales. (Edición de 1887), 1.

Manual de alojamiento y bagajes. (Idem de Junio de id.), 1,50.

Suministros al Ejército y Guardia civil. (Idem id.), 1,50.

Reglamentos de Registro mercantil y Bolsas de Comercio, 0,75.

Ley de Expropiación forzosa por causa de utilidad pública, extensa y convenientemente anotada, con modelos y formularios para todos los actos y servicios referentes al ramo. (Última edición), 2,50.

Manual de repartos de la contribución territorial, con 2.700 tablas, cén timo por céntimo cada una, que empiezan con la de un céntimo de peseta por 100, y siguen las de 2, 3, 4, 5, 6, 7, 8, 9, 10, 11, 12 céntimos, y así sucesivamente hasta la de 25 pesetas y un céntimo; continuando después las de 27, 28, 29, 30, 31, etc., de enteros, hasta el 99 0/0; todo lo que facilita extraordinariamente la confección de dichos repartos y las múltiples operaciones de intereses. Contiene también formulario de repartimiento, ligadas todas sus casillas debidamente; y además, formularios de los estados que han de acompañarse al remitirlos á la Administración de Contribuciones y Rentas, y extensas explicaciones sobre el modo de practicarse esos trabajos y de usar las tablas, á las cuales va adjunta una clave que evita á la vez que la confusión las equivocaciones que sin ella podrían originarse. (Edición de 1888), 8.

Libro manual de pesas y medidas, antiguas y métrico decimales de Castilla y de las 49 provincias de España, utilísimo á todas las clases sociales, y muy especialmente á los Alcaldes y Secretarios municipales para la confección de amillaramientos, etc.; publicado en Diciembre de 1881, 2,50.

Guía teórico-práctica de Contabilidad municipal y partida doble, que contiene: Un libro diario de intervención con su correspondiente libro borrador; otro mayor ó de cuentas corrientes; otro de balances mensuales de comprobación y otro de Caja de Depositaria, basado en un presupuesto que se incluye con más de 100 notas aclaratorias de todos los artículos del mismo; cuenta de caudales y cuenta de contribuciones; un presupuesto adicional; balances, liquidaciones y otros estados de gastos ó ingresos, nacido todo de la cuenta y razón de los libros antes citados, etc., etc. (Edición de 1879), 3,50.

Ley provisional de Administración y Contabilidad de la Hacienda de 25 de Agosto de 1870. (Edición de 1883), 0,50.

Legislación de Presupuestos y Contabilidad provincial y municipal, 1,25.

Formulario de la Administración municipal.—4 tomos en 4.º prolongado, con 1.700 formularios, cuya obra se publicó en el año de 1876, 22,50.

OBRAS LITERARIAS

El Angel de una familia.—Comedia dramática en cuatro actos, verso, 2.

Celos y Quid pro quo.—Comedia en un acto y en verso, 1.

El Crisol de centenares de libros, álbums, folletos, periódicos, etc., 1.

Ferrias literarias de todos los géneros, 2.

Brillantes literarios.—Máximas y sentencias morales, filosóficas y políticas, 2,50.

Additera y parricida.—Leyenda histórica contemporánea en verso 1,50.

A luchar y... ¡adelante!—Bosquejos políticos, económicos y sociales, 2.

La Administración del CORREO DE MADRID remite estas obras á cuantos se las pidan.

No siendo ninguna de ellas editada por esta casa, no puede hacer á los Secretarios los beneficios que deja en la modelación impresa.

Los pedidos vendrán siempre acompañados de su importe.

Administración é imprenta, Arco de Santa María, 4, Madrid